
岂止买点紫砂壶 中超电缆“壶联网+” 还要再花50亿

证券时报记者 蒙湘林 马晨雨

日前， 由于子公司中超利永一把

掏出

1.04

亿元买了

28

把紫砂壶，中

超电缆（

002471

）如此“增强公司竞争

能力”的举动引起市场广泛关注，甚至

引来了深交所的问询函。昨日午间，中

超电缆发布多则公告， 对交易所的问

询逐一做了回复。 而回复的内容多少

让人感到超预期。

首先， 中超电缆详细说明了此次

购买紫砂壶的交易过程和交易风险，

认为交易符合公司战略发展方向；其

次，还宣布吴鹰、欧亚平、唐越三位

PE

大佬拟出资

1.5

亿元对中超利永进行

增资；同时，中超电缆还披露了

2015

年半年度利润分配预案： 以资本公积

金向全体股东每

10

股转增

15

股，每

10

股派现

0.1

元。

更具看点的是，中超电缆抛出了

一份战略规划， 计划出资不超过

50

亿元投向利永紫砂全产业链建设项

目，在电缆主业的基础上新增另一项

“新文化产业”， 公司简称也更改为

“中超控股”。 在昨日的发布会上，公

司董事长杨飞表示，公司将重点打造

以紫砂为代表的“新文化产业“，未来

紫砂市场将会是千亿级的规模。

三位PE大佬入伙

公告显示，

2014

年度中超利永资

产总额、净资产、营业收入、利润总额和

净利润占上市公司的比例分别为

5.77%

、

4.45%

、

1.06%

、

-1.08%

和

-1.29%

，

占比均较低。不过此次超过

1

亿元的收

购价占用资金较多， 未来将紫砂壶出

售，若市场行情出现波动，将对上市公

司的盈利水平产生一定的影响。

尽管存在一定的投资风险，但中超

电缆该笔投资绝非仅止于收藏。公司此

次还拉来了投资界的几位

PE

大佬入

伙，吴鹰、欧亚平、唐越三位自然人拟以

现金方式向中超利永增资

1.5

亿元，使

该公司注册资本增至

3.6

亿元。

上述三位投资人的履历颇不简

单。 吴鹰是国内较早的天使投资人之

一， 现为中泽嘉盟投资有限公司董事

长，同时在华谊兄弟任监事会主席、九

阳股份任职董事。 出生在香港的欧亚

平此前也是投资界人士， 现为百仕达

控股有限公司创办人及主要股东，担

任众安在线财产保险董事长、 上海外

滩美术馆董事会主席、 美国大自然保

护协会亚太及中国理事。 唐越此前也

在美国多家投资机构任职， 现任深圳

赢众通金融信息服务股份有限公司董

事长、蓝山中国资本创始合伙人。

此前， 中超电缆董事长杨飞对紫

砂壶的爱好已是公开的秘密， 在中超

利永

2013

年成立之初，他就表示过对

紫砂壶行业的推崇， 坊间也盛传杨飞

个人对紫砂壶的爱好和收藏。然而，三

位

PE

大佬此番为何也要参和进来？

一位投资人士的观点或许能解答

一二。 他认为，一方面，三位

PE

投资

人中，欧亚平有美术馆的投资经验，且

有财产保险的背景， 符合稀缺艺术品

的配套支持， 而另外两位尽管没有直

接涉足， 但两人此前的投资标的都偏

于影视、文化和互联网；另一方面，此

次增资入股上市公司的子公司， 收益

来源既可以是艺术品的实际投资，也

可以是未来可能实现的股权投资。

出资50亿

打造“新文化产业”

在公告中， 中超电缆不仅仅解释

了该笔交易的具体情况，还“顺便”宣

布了一项公司的战略计划。

2015

年

起，公司将累计投资不超过

50

亿元用

于 “利永紫砂全产业链建设项目”，将

“新文化产业“作为公司的另一项发展

重点，重构中国传统紫砂产业链，实现

以紫砂为代表的全新的 “文化

+

互联

网

+

金融”的闭环生态圈。

50

亿元投资

额中，

1.5

亿元为上述三位投资人增

资，其余

48.5

亿元则计划通过其他方

式向公司实际控制人及公司管理层或

者其他战略投资者筹资解决。

据介绍，“利永紫砂全产业链建设

项目” 将通过建设利永紫砂文化创意旅

游艺术产业园， 紫砂汇旗舰店和境外茶

文化交流中心等方式推动紫砂文化传播

和“利永”品牌建设；通过积极推进紫砂

矿合理开发利用、建立研究中心、原材料

标准化生产管理等方式， 实现紫砂原材

料的供应管理， 同时大力推进工艺师签

约与作品收购的合作模式， 建立健全

O2O

线上线下渠道， 最终达到紫砂产业

整合的目的。

公司还将搭建以 “紫砂壶数字防伪

云平台”、“信息化服务平台”、“大数据中

心”为主要内容的“壶联网”，形成独特的

“紫砂文化金融平台”，与保险、商业银行

等金融机构合作，综合利用互联网技术、

防伪鉴定技术和大数据技术， 为紫砂壶

消费、投资提供支付、小额贷款、分期付

款、保险，以及租赁、回购交易、质押融资

等金融服务。

杨飞表示， 我国紫砂壶行业产业链

不完善、集中度低，有着巨大提升潜力。

在新形势下， 文化类电子商务平台与互

联网金融有机结合，将筑起行业壁垒，有

助于公司深挖紫砂市场的蓝海。
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兴乐集团拿下

*

ST海龙控股权

计划置入电线电缆资产

� � � �

*ST

海龙（

000677

）控股权转让

一事出现新进展。公司今日公告，近

日控股股东中国恒天已与兴乐集团

有限公司（简称“兴乐集团”）签订股

份转让协议， 中国恒天拟向后者转

让公司股份

2

亿股， 占公司总股本

的

23.15%

，转让价格为

5.19

元

/

股，

总价为

10.38

亿元。 若上述转让完

成后， 公司控股股东将由中国恒天

变更为兴乐集团， 实际控制人将变

更为虞文品。 由于上述股份转让事

项需上报国资委审核， 公司股票于

5

月

28

日起继续停牌。

根据协议， 上述股份转让协议

签署之日起五个工作日内， 兴乐集

团应支付转让价款总额的

30%

，共

计

3.114

亿元。 同时双方确认并同

意， 于获得国务院国有资产监督管

理委员会批复同意之日起

10

个工

作日内， 兴乐集团应支付完股份转

让价款总额的

70%

。

资料显示， 兴乐集团主要从事电

线电缆的研发、生产、销售和服务，主

要产品涵盖裸导体和裸电线、 电磁绕

组线、架空导线、电力电缆、新能源电

缆等十多大类。其

2014

年末总资产为

23.89

亿元，净资产为

5.85

亿元，

2014

年度实现营业收入

13.09

亿元， 净利

润

9482

万元。

*ST

海龙称，兴乐集团此次拟通

过受让股份成为上市公司控股股东，

将根据自身战略适时启动注入资产重

组筹划， 将兴乐集团电线电缆相关的

主业资产和旗下其他优质资产置入上

市公司， 以恢复和增强恒天海龙持续

发展能力。但截至目前，兴乐集团尚未

形成重组计划。

兴乐集团承诺， 对其此次受让取

得的

2

亿股股份， 自收购完成之日起

12

个月内不转让。 同时，其在未来

12

个月内还不排除继续增持上市公司股

份的可能。 （蒙湘林）

房地产业务稳中求进 试水金融与新能源

———上交所“我是股东”活动走进冠城大通

证券时报记者 朱中伟

5

月

27

日上交所组织的“我是股

东——中小投资者走进上市公司”活

动走进冠城大通（

600067

）。 公司总裁

韩孝捷和常务副总裁刘华、 董秘肖林

寿等高管与中小投资者和媒体就公司

发展战略、经营情况等进行详细沟通。

活动中， 投资者首先参观了冠城

大通的漆包线生产基地福州大通机电

有限公司。 该公司是国内特种漆包线

行业龙头企业，其特种漆包线技术、产

量和质量水平均处于国内领先。

2004-2005

年， 公司在福州马尾和江

苏淮安分别建成年生产能力为

5

万吨

和

3

万吨的漆包线生产基地。

在交流互动环节， 投资者们就其

关心的公司发展战略， 尤其是锂电池

行业转型等事项提出了诸多问题。

今年

5

月

5

日，冠城大通与福建省

投资集团下属子公司福投新能源投资

有限公司签署了合作协议，公司将与福

投新能源共同投资设立福建冠城瑞闽

新能源科技有限公司，双方各占

50%

股

权。 合资公司将负责动力电池、电池组

及充电技术等研发、生产、销售运营管

理，投资规模总额预计

20

亿元。

韩孝捷认为， 福建投资集团本身

参控股了多家汽车企业， 双方的合作

具有先天优势。同时，公司现有的存量

土地储备在三年内都具有绝对的价格优

势， 为转型期提供了一个必要的利润来

源，不至于导致业绩出现巨幅波动。

面对较为严峻的国内外宏观经济形

势和复杂多变的房地产市场， 冠城将坚

持“稳中求进”的发展战略，聚焦北京、南

京等重点区域； 漆包线业务坚持以市场

为导向， 积极推动科技创新和产品结构

调整；产业创新方面，将试水和初步布局

金融和新能源领域。

中房地产否认合并传闻

控股股东股权将无偿划转

� � � �中房地产（

000736

）今日发布澄

清公告，针对近期部分媒体关于“公

司与中交地产合并已经启动，中交地

产拟通过

A

股上市平台来控制整个

地产板块”等传闻的报道，做出回应。

中房地产表示， 公司近期公司

经营情况正常， 内外部经营环境未

发生重大变化， 没有应披露而未披

露的重大信息。 公司不存在重大资

产重组、收购、发行股份等行为，并

承诺

3

个月内不筹划上述事项。

公司就上述传闻向控股股东

中住地产开发有限公司（以下简称

“中住地产”）进行了问询，并由中

住地产开发有限公司向实际控制

人中国交通建设集团有限公司（以下

简称“中交集团”）进行了问询。 据回

复，近期中交集团正筹划将中国房地

产开发集团公司持有的中住地产

100%

股权无偿划转至中交集团全资

子公司中交房地产有限公司。 除此之

外，中住地产及中交集团没有计划对

公司进行资产重组及其他对公司有

重大影响的事项，并承诺在未来三个

月内不筹划上述事项。

公司表示，关于中住地产开发有限

公司

100%

股权划转的事项尚存在不确

定性，且此次股权划转不会导致公司控

股股东和实际控制人变更。公司将根据

事项进展及时进行信息披露。 （邓飞）

“5·20” 停牌前大股东轮番增持

汉能股价断崖式下跌迷雾仍待解

证券时报记者 吕锦明

香港联交所

27

日公布的最新权

益披露资料显示，

5

月

19

日， 即在汉

能薄膜发电

(00566.HK)

股价大跌

47%

并紧急停牌的前一日， 公司大股东、

董事会主席李河君，曾斥资过亿港元

两度在场内增持公司股份； 另外，汉

能薄膜发电多名主要股东近期也曾

先后出手，多次增持。 相关各方为了

拯救汉能股价、以求力挽狂澜的意图

可见一斑。

不过问题在于，既然多名大股东轮

番增持，应表明其看好公司前景，但如

此积极信号为何仍无法阻挡汉能股价

断崖式下跌？

此前，有外媒调查称，李河君持有

汉能大量淡仓（

Short Position

），如果情

况属实，其一边增持、一边做空又是为

哪般？

市场上的种种疑问，加上公司至今

仍未能就暴跌之后停牌的原因予以澄

清，这都令汉能薄膜发电股价暴跌的真

相变得迷雾重重， 还有待监管机构公

布调查结果。

暴跌日主要股东

轮番入场增持

香港联交所披露的资料显示，李

河君于

5

月

19

日，曾在场内两度增持

汉能

1990

万股， 每股平均价为

7.36

港元，涉及资金

1.46

亿港元。 汉能薄

膜发电的主要股东北京建煌电力投

资、北京华勤高科技贸易、汉能控股集

团、广东东江电力开发则于

2015

年

5

月

20

日，即公司股价暴跌当日，曾在

场内增持公司好仓共计

1250

万股，涉

及资金

9032.5

万港元， 成交均价

7.226

港元。 另一主要股东

Hanergy

Option

， 于同一日同样在场内增持公

司好仓

1250

万股， 耗资

9032.5

万港

元； 股东

Hanergy Investment

则场内

增持公司好仓

4200

万股， 耗资

2.98

亿港元。

值得一提的是， 汉能控股集团、

Hanergy Option

、

Hanergy Investment

的实际控制人均为李河君。

此前，汉能薄膜发电的股价走势，

可谓极为强势：自

2014

年

11

月“沪港

通”启动后，便从

1.8

港元一路高歌猛

进，大涨至

7

港元之上仍不罢休。

5

月

20

日，当市场上出现恐慌性抛售令汉

能薄膜发电股价出现断崖式下跌，最

终因公司股价“雪崩”需要在早盘申请

临时停盘。有机构统计称，自沪港通开

通后，截至

5

月

19

日，内地投资者通

过港股通净买入

25.71

亿元汉能薄膜

发电股份，以停牌前股价计算，投资者

账面损失高达

12

亿元。

一边增持一边看空？

操盘手法迷雾重重

通常， 大股东增持均表明其看好

企业未来的发展。但有媒体调查发现，

李河君在增持自家股票的同时， 还增

加了

7.957

亿股淡仓， 其最新淡仓持

有比例从

5.81%

提高至

7.71%

。

一般来说，增加空头头寸规模就

意味着预期公司股价将下跌。市场分

析认为，从李河君及其控制的关联公

司持有汉能薄膜的权益近

80%

的情

况看，其主动做空自家股票的可能性

不大。 李河君增加淡仓，最大的可能

是希望通过抵押股份获取融资。 长久以

来，汉能集团极少向外界透露过其融资

渠道以及金额，外界也只能通过一些蛛

丝马迹寻觅线索。 此前有报道称，汉能

控股集团除了获得巨额的银行授信外，

还包括向各种基金、信托乃至

P2P

公司

融资。

日前，有外媒报道，

5

月

18

日，英属

维尔京群岛的一家汉能子公司担保了

来自华融资产管理公司的一笔

2

亿美

元贷款，抵押品为

7.95

亿股，当时价值

58

亿港元（合

7.47

亿美元），此次融资

抵押的股份数与之前李河君增持的

7.957

亿股淡仓基本吻合。 报道还称，这

笔贷款是涉及汉能薄膜发电母公司汉

能控股集团旗下英属维尔京群岛实体

一系列公司贷款中的最新一笔。 随着汉

能薄膜发电股价飙升，汉能通过其英属

维尔京群岛实体的交易抵押了数十亿

公司股票。 由此推断，李河君可能是通

过淡仓抵押股票获得融资，再将上述资

金用于增持自家股票。

真实情况究竟如何？ 这还有待相关

监管机构公布调查情况， 或公司作出正

面澄清。

马晨雨/摄

康恩贝2.33亿控股珍诚医药

布局药品电子商务营销

� � � �康恩贝（

600572

）今日公告，公

司拟以

2.33

亿元现金收购和瑞控

股、通联创投等合计

15

名交易对方

持有的浙江珍诚医药在线股份有限

公司

26.44%

的股份，布局药品电子

商务营销。收购完成后，公司将合计

持有珍诚医药

57.25%

的股份，为其

第一大股东。

据悉， 珍诚医药是一家医药健

康电子商务及渠道增值服务运营

商，为首批获得医药分销

B2B

互联

网药品交易服务资质的企业， 拥有

自主开发并运营的医药

B2B

电子

商务平台“医药在线”（

zc511.com

）。

康恩贝表示， 未来将实现自有医

药品牌在线下传统渠道的基础上打通

线上渠道， 增强产品营销的广度与深

度，加快推进公司内部营销资源整合，

同时也将为珍诚医药加快布局 “药联

5

万家”提供丰富的药品资源，拉动公

司原未上市、交易量少的品种上市、上

量，提升公司总体盈利水平。

同日，康恩贝公告，拟出资

3000

万元以增资入股的方式取得外诊断试

剂类公司嘉兴益康生物技术有限公司

20%

股权。 （阮润生）

东材科技联合复旦大学

开展新型平板显示研究

� � � �东材科技（

601208

）今日公告，

近日控股子公司金张科技与复旦大

学先进材料实验室平板显示工程研

究中心签署了 《战略合作协议》，准

备就新型光电材料和光学膜应用于

平板显示领域开展深度合作研发。

公告显示，

2015

年合作重点为

开展轻量化、薄型化、高亮度、低能

耗液晶显示背光模块光学膜技术开

发， 后续合作研发重点将逐年商讨

确定， 合作研发取得的知识产权归

双方共同所有； 双方联合进行合作

领域内各类国家、 省部级科研项目

和成果奖励申报工作， 还将积极推

动产学研合作成果产业转化， 新技

术成果产生的经济效益由双方共享，

享有比例根据具体项目情况而定；如

果基于双方合作研发技术成果组建新

公司， 双方可通过技术入股方式获得

股份，占有股份比例经双方商讨确定。

东材科技表示， 通过与复旦大学

将建立起战略合作关系， 将有效地整

合双方人才和技术资源， 降低研发成

本，提高研发效率。 同时，合作双方就

新型光电材料和光学膜应用于平板显

示领域开展深度合作， 有利于提升金

张科技在光学膜应用领域的核心竞争

力， 有利于公司

2

万吨光学级聚酯基

膜项目技术水平的提高和市场开拓的

快速推进。 （阮润生）

中超电缆董事长杨飞（右一）介绍公司的“新文化产业” 战略


